

## Santé publique

# Les communes tentent de rafraîchir l'atmosphère

Salles d'accueil climatisées, navettes gratuites, appels aux seniors: les Municipalités encadrent les plus fragiles. Elles ont retenu les leçons du funeste été 2003

### L'essentiel

● **Canicule** Suite à l'alerte déclenchée par le médecin cantonal, les communes veillent sur leurs aînés.

● **Climatisation** Depuis 2015, Vernier et Carouge ouvrent des salles climatisées en cas de canicule.

● **Bons réflexes** Contrairement à 2003, les seniors connaissent aujourd'hui les bons gestes à adopter.

**Luca Di Stefano**

@LucaDiStefano10

**Céline Garcin**

@CelineGarcin

**D**ans les entrailles des Avanchets, la partie de dominos se joue avec les Samaritains bénévoles face aux ventilateurs tournant à plein régime. Quand dehors le thermomètre atteint son pic du jour à 33 degrés, la salle climatisée aménagée par la Commune de Vernier en offre dix de moins, avec ventilation et boissons à volonté. «La porte est ouverte, on est là», invite le lieutenant de la protection civile de Vernier, Claudio Fieno.

Voilà quatre jours que le médecin cantonal a déclenché l'alerte canicule. Aux communes maintenant de faire le nécessaire pour évi-



**Aux Avanchets, la salle climatisée mise à disposition des habitants offre boisson à volonté et ventilation.** STEVE IJUNCKER GOMEZ

### Jusqu'à jeudi

**Selon les prévisions de Météo-Suisse**, il faudra patienter jusqu'à jeudi avant que l'air ne se rafraîchisse. En attendant, l'alerte canicule de degré 4 sur 5 persiste pour les journées de mardi et mercredi à Genève. En revanche, des orages, peut-être tempétueux comme hier soir, pourraient s'abattre sur notre région. **L.D.S.**

ter une catastrophe sanitaire. «Suite à la canicule de 2003, une grande réflexion s'est engagée entre les services de protection de la santé, l'institution de maintien à domicile (IMAD) et les communes, rappelle Philippe Noverraz, délégué aux seniors pour la Commune de Vernier. Désormais, notre dispositif s'affine chaque année.»

Il faut croire que les Municipalités ont retenu les leçons de l'été 2003, dont les températures élevées ont causé près de 1000 décès excédentaires dans le pays. Dé-

sormais, les courriers préventifs partent à la fin du printemps. Ils rappellent aux plus de 75 ans les bons gestes à adopter et invitent les habitants qui ne sont pas suivis par l'IMAD à s'inscrire sur une liste. Lors des pics de canicule, ces seniors reçoivent un coup de fil quotidien des services sociaux de leur commune. «Nous leur demandons comment ils se sentent, s'ils boivent suffisamment, s'ils ont des contacts réguliers avec quelqu'un ou souhaiteraient une visite à domicile», détaille Lau-

rence Althaus, du Service social d'Onex.

Et si l'aîné ne répond pas? À Lancy, on sollicite le voisinage; à Vernier, on envoie les correspondants de nuit (des médiateurs qui sillonnent les quartiers) sonner à leur porte. Si le silence persiste, la police municipale est alertée, avant que la police cantonale ne se déplace avec un serrurier. «Heureusement, ce dernier cas de figure ne s'est pas produit cette année», rassure Philippe Noverraz.

Depuis 2015, Vernier et Carouge ouvrent des salles climatisées. Aux Avanchets, ce lundi à 14 heures, il n'y a pas foule, mais une poignée de résidents qui tuent le temps au frais. «La canicule se termine jeudi? Touchons du bois», lance une retraitée. Pour une jeune mère de famille, l'air est devenu trop irrespirable dans son appartement haut perché du Lignon. «Le toit transmet la chaleur à l'intérieur. Chez moi, c'est un four du matin au soir, avec aucun moyen de se rafraîchir», dit-elle, fatiguée par des ennuis de santé. Pour son transfert du Lignon à la salle climatisée des Avanchets, la protection civile organise des navettes sur demande.

À Carouge, une vingtaine d'habitants ont pris leurs quartiers dans la salle du Club des aînés, récemment dotée d'un climatiseur. Le thermomètre suspendu au mur affiche un agréable 24 degrés. «Ce n'est pas assez frais, on crève de chaud», peste Annie Voignier, 84 ans, venue avec sa chienne *Pepsi*. Cette «chaleur» toute relative ne l'empêche pas toutefois de

défier avec ferveur son ami Michel Deco au Triamino. «Tu n'es pas très dégourdi, regarde!» s'emporte la Carougeoise en se saisissant d'une pièce du jeu de son adversaire. «Ah ben merci de m'avoir dégourdi, j'ai gagné», sourit alors son rival, 73 ans.

La plupart des seniors présents se connaissent bien. Ils font tous partie du Club des aînés de Carouge. «Le lundi après-midi, les gens viennent habituellement pour s'inscrire aux repas et aux sorties, mais avec la chaleur, ils restent plus longtemps», observe son président, Michel Messiaux, 77 ans. Il faut dire qu'il y a tout pour y passer l'après-midi: jeux, journaux, pâtisseries et boissons à volonté. «Nous sommes très bien reçus, c'est très agréable», confie deux femmes qui ont profité du transfert en voiture de la protection civile.

Si les aînés apprécient les dispositifs mis en place par les communes, la plupart ont aujourd'hui bien intégré les principes de base à respecter en cas de canicule. «Quand je reste chez moi l'après-midi, ça chauffe mais je bois et je me rafraîchis avec des lavettes», confie tout naturellement Frida Rohrbasser, 86 ans, en appuyant le pli de son origami.

À Onex, Laurence Althaus le confirme: «Au téléphone, nous nous rendons compte que les gens sont beaucoup mieux renseignés et équipés qu'il y a dix ans. Cela n'a rien à voir avec la canicule de 2003. Aujourd'hui, les aînés savent ce qu'ils doivent faire lorsqu'il fait très chaud.»